

Ce remarquable épistolaire de Joachim Pecci (1817-1838) n'a coûté à son heureux vulgarisateur qu'un cadre rappelant l'époque et les événements où les lettres furent écrites.

C'est donc moins en historien qu'en chroniqueur que M. Boyer d'Agen a commenté *la Jeunesse de Léon XIII*, en des pages choisies dont la critique lui saura gré.

Cet ouvrage, tout plein d'intimité charmante et de vues élevées sur les hommes et les choses, pourrait aussi bien avoir pour titre : *Histoire d'une famille sous l'ancien Etat pontifical*. Il s'adresse aussi profitablement aux amateurs de documents précieux et inédits qu'aux lecteurs d'une vie exemplaire et bien digne d'être proposée comme modèle à la jeunesse studieuse.

*La Jeunesse de Léon XIII* sera lue par le philologue dans son cabinet et par l'étudiant dans sa famille. Là surtout, cet hiver, dans la douce intimité du foyer, le Pape, le père de tous les catholiques, fera le charme des veillées, avec cet ouvrage où il se raconte lui-même et dont l'illustration artistique, tout entière empruntée aux documents, complète la pensée, tandis que le livre élève l'âme et parle au cœur.

